

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO .III

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 14 de Febrero de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 62

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro postal o en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

En la librería Católica, calle del Puente, núm. 16, acaba de recibirse un abundante surtido del CALENDARIO RELIGIOSO á 40 cént., y ALMANAQUE DE LOS AMIGOS DEL PAPA, á 50 cént.

También se ha recibido la segunda edición del magnífico é importantísimo libro EL LIBERALISMO ES PECADO, de D. Félix Sardá y Salvany.

**Enseñanza del idioma francés** por un método especial y con poco estudio, en 90 días.

Las lecciones empezarán en el próximo mes de Marzo.

Informarán en la Librería Católica. 10-6

## Boletín Religioso

*Santo de hoy.—San Juan Bautista de la Concepcion.*

Nació en Almodóvar del Campo, villa importante de la Mancha. Educado santamente por sus padres Márcos é Isabel, aprovechó tanto en la virtud, que á los nueve años hizo voto de perpetua castidad. A los diez y nueve ingresó en la orden de la Santísima Trinidad, en el convento de Toledo, el día de San Pedro del año de 1580. Instruido bajo la direccion del beato Simon de Rojas, así en la vida espiritual como en las ciencias divinas y humanas, progresó tanto en ellas, que era tenido por modelo de virtud y ciencia.

Deseando resucitar el primitivo fervor de la regla de su orden, segun el espíritu de sus Santos fundadores Juan de Mata y Félix de Valois, partió á Roma, donde alcanzó del papa Clemente VIII la aprobacion de la reforma proyectada. Fundó el primer convento de ella en Valdepeñas, y despues otros muchos de varones y uno de religiosas, el de las Trinitarias descalzas de Madrid, sufriendo en tan santa empresa increíbles sinsabores, calumnias y persecuciones. Falleció en su convento de Córdoba el día 14 de Febrero de 1613, á los 52 años de su edad. Pio VII le beatificó solemnemente el año de 1819.

Sus reliquias se veneran en la iglesia de su convento de la misma ciudad.

De la gravísima Carta-Pastoral dirigida á sus fieles por el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de Málaga tomamos los siguientes párrafos cuya oportunidad no necesitamos encarecer:

«Bien puede asegurarse que fuera de los pocos relativamente que perseveran fieles á las leyes de Dios y de su Iglesia, apenas es otra cosa la congregacion de los que blasonan de cristianos, que una asquerosa sentina de vicios é iniquidades.

Más, ¡ay! ¡qué extrañar que así suceda, dado el comun y criminal abandono en la *educacion é instruccion religiosa* de la juventud, por parte de muchos padres en el hogar doméstico y de no pocos maestros en las escuelas públicas, sin reflexionar unos y otros que *ella es la única enseñanza necesaria en absoluto*, así para ser hombres verdaderamente justos y probos ciudadanos en la vida presente y alcanzar la felicidad eterna en la futura, como para librarnos de esos vicios degradantes y culpas referidas, y de los castigos consiguientes con que Dios amenaza á los pueblos prevaricadores? ¡Cuán sensible es, pues, hijos carísimos, que ni unos ni otros comprendan cual corresponde la capital importancia de esa máxima sublime é interesantísima á la par, á saber: *que tales son los ciudadanos de una nacion ó república, cuales se educan!* Además

¿qué extrañar tampoco que así suceda, dado el plan ateo y oscurantista á la vez, ideado en los antros masónicos segun su propia confesion, y adoptado no obstante por casi todos los gobiernos, de secularizar la enseñanza? Es decir, de sustraerla del Magisterio infalible de la Iglesia de Dios constituida por *El sol de la tierra y luz del mundo* (1), ó sea, faro luminoso de las inteligencias en su creer y obrar, con el siniestro fin de entregarla sin defensa al caprichoso é inconstante guia del Racionalismo; quien sin unidad en sus principios y doctrinas, sin autoridad para enseñarlas, y sin sancion que las haga aceptables, ha de ser forzosamente un guia ciego y desalentado de la juventud, hasta hundirla en el más desolador escepticismo, ó en la más babilónica confusion, y consiguientemente en la muerte misma de toda ciencia. Y hé aquí, amados hijos, tal cual es esa perversion racionalista decorada con el nombre de enseñanza, y que sin embargo se propina en las escuelas oficiales con autorizacion legal á la inocente é inexperta juventud católica, privándola así del derecho natural, divino, canónico y hasta civil que tiene, á que se la ilustre y enseñe la verdad, y se la aperciba contra el error, é imponiendo además á sus católicos padres que pagan el profesorado, la horrenda tiranía de sostener con el sudor de su frente á los pérfidos desecristianizadores de sus hijos bajo el espeioso pretexto de la libertad de la ciencia.

¡Qué aberracion! ¡Confundir la *libertad de la ciencia con el libertinaje y liberticidio de*

(1) Mat. v. 13, 14.

*la ciencia!* ¡Cuál si el hombre pudiera tener derecho para combatir la verdad y enseñar el error, y por ende para oscurecer, extraviar y embrutecer las inteligencias y sumirlas en la barbarie del error, que es el aniquilamiento de la ciencia misma y de toda civilizacion y progreso! ¡Ya, ya estamos saboreando sus mortíferos frutos en el orden religioso, moral, filosófico y social; y los recientes y escandalosos sucesos universitarios acaban de poner de relieve los deletéreos tósigos con que se viene envenenando á la pobre juventud de la católica España! ¡Hasta cuándo no comprenderá el mundo, que ninguna sociedad puede tener ciudadanos completamente ilustrados, virtuosos y pacíficos, sin que la educacion é instruccion pública sean católicas de verdad, y por ende también eminentemente filosóficas!!!»

## LA VERDAD

Santander 14 de Febrero de 1885.

Por el fin laudable que entraña, publicamos con mucho gusto el remitido siguiente:

COLEGIO DE LAS HERMANAS TERCARIAS DE SAN FRANCISCO DE ASIS DE SANTANDER.

Con el mayor agrado vamos á convertirnos en heraldo de nobilísima idea. No es el mercantilismo; no es esa tendencia baja, de rastrero vuelo de los intereses mundanos la que hoy pone en nuestra alma la fé, y en nuestra mano la pluma, no es la adquisicion de bienes terrenos de cosas fútiles la que nos mueve é impulsa á constituirnos en propagadores de hermosísimo propósito; no; ¡oh! si así fuera, nos creíamos completamente desarmados para semejante propósito; es el amor á lo bueno, á lo sencillo, á lo santo lo que nos obliga á salir de nuestro mutismo ordinario para decir dos palabras, á guisa de propaganda, á nuestros amigos, á nuestros paisanos, á los católicos habitantes de esta provincia.

Si, poco más de un mes hace que unas cuantas religiosas sin más escudo que su fé, grande, inmensa; sin más amparo que el que á Dios pluguiera darlas, quisieron hacer en Santander lo que ya habian hecho en Madrid, y en otras partes; difundir la

instruccion, extender el bien, aumentar la armonía que existir debe entre Dios y sus criaturas. Pobres, desamparadas, sin auxilio material que subvencionara su magnífico celo, aquí vinieron; y desde los primeros momentos extendióse su influjo y fué prepotente su atraccion. ¡Ah! las Hermanas Terciarias de San Francisco pueden estar tranquilas, muy tranquilas, pueden augurar éxito feliz á su propaganda. Envueltas en la bandera de la verdad, la verdad *alma mater* de las defiende; envueltas en los nobles sitios de esparcir felicidad y dicha, esa dicha serán el portaestandarte triunfo.

Y ¿cómo no! Alzóse en la zona de este valle de Maliaño de esta ciudad, calle de... deron, edificio airoso y capaz, donde la enseñanza tiene una fuente más, y en la ignorancia avanzadísimo y aguerido por el latín. En aquel edificio, en aquella casa, santas mujeres consagradas á servir, amar á Dios, y á favorecer á sus semejantes, han hecho notable innovacion y dado espectáculo célico. Libres de sugaciones de todas clases; aunando sus fuerzas y multiplicando su celo, quieren elevar á la gloria, trono esplendoroso y lo consiguieren. Meditan resuelven y ejecutan su plan es magnífico; sus propagadoras, por instruidas, y llenas de ardor por el bien de la humanidad... ¿qué malograrse aquei, y de no obtener resultado apetecible? No podía, eso. Hubiera sido una anomalia.

jamás nos abonaremos á todo lo ordinario y ritual. Puede, pues, estar satisfecho de esta nueva propaganda que cuenta en su seno. Nace sin desarróllase silenciosa, y crece fuerte, llena de lozanía y gentileza. habla de ella. No parece sino que es recto lisonjearse con su existencia.

Tal conducta no merecería la aprobacion de nadie, y ménos de los que se afanan por el triunfo de lo verdadero. Así que hemos creído un caro deber de conciencia seguir por contrarios derroteros y encomiar lo que no otra cosa merece sino aprobacion total y votos de ferviente dicha.

Mucho se ha extendido en los últimos

-23-

enseñan á buscar la única ventura que á todo sobrevive, y el único bien que no tiene menos-cabo.

Así debia suceder á Emilio.

Con motivo de haberse quebrantado la salud de Amparo, aconsejaronla que respirara el aire del mar; y como ambos esposos, en medio de sus penas y sinsabores, se amaban sin embargo lo muy bastante para tener en poco al mundo, y no gustar del bullicio, en lugar de irse á Dieppe ó á Ostende, puntos en que se encuentran las mismas costumbres y exigencias de la vida de París, eligieron un puerto de las costas de Bretaña; puerto de suyo poco importante y frecuentado á la sazón solamente por algunos bañistas amigos del retiro y de la paz.

Allí alquilaron una modesta habitacion, y se instalaron en ella con sus dos niños.

Nunca habian sido tan dichosos, en cuanto cabia que fuesen; pues si es cierto que no podia ser ni más acendrado ni más tierno el mútuo cariño que se profesaban, y al cual debian su felicidad, faltábales una cosa, la única capaz de au-

-22-

dolor de la esposa cristiana que vé al hombre de ella tan amado, al compañero de toda su vida, al que sería quizás en breve padre de sus hijos, cerrar voluntariamente sus ojos y su corazon á la gracia divina?

Diez años duró semejante estado de cosas, sin cansarse Emilio de su obstinacion, ni Amparo de su perseverancia; dos hijos, uno de seis y otro de ocho años, aumentaban á veces los remordimientos por una parte, y el dolor por la otra; pues iban siendo educadas las criaturas sin esa armonía que tan de desear es entre el padre y la madre, tocante á los grandes principios que deben infundirse en los niños desde su misma cuna, haciéndolos penetrar en su corazon y en su espíritu; mezclándolos, por decirlo así, hasta en la leche que maman.

Para el observador cristiano es muy comun el ejemplo de personas rebeldes al llamamiento de Dios, que cuando ménos lo piensan, hallan en un tiempo mismo su castigo por una parte, y su salvacion por otra; en alguno de esos golpes repentinos, que destruyendo su felicidad temporal, les

-19-

porvenir para el corazon de la esposa cristiana. ¿No debia conservarlo así Emilio, y apresurarse á prevenir á Amparo de sus buenas disposiciones, á fin de que ella le ayudase con sus consejos en su energía, y sobre todo para que orase con más ardor que nunca? Pues nada de eso sucedió. Desde el dia en que comprendió que Amparo habia notado sus luchas interiores, que rogaba á Dios por su conversion, todo se trocó en él; á la admiracion que sentía hacia sus virtudes inspiradas por el Evangelio; á la humildad que iba poco á poco mostrándose en sus actos y palabras, á la buena voluntad que en su corazón comenzado á notarse, sucedió un arranque de orgullo, de ese grande enemigo de Dios en la conquista de las almas.

Consumóse en Emilio una reaccion terrible. En vez de dejarse llevar por la dulce atraccion de las virtudes de Amparo hacia la divina luz de donde emanaban, resistióse tenaz y airadamente contra este buen movimiento, en las escasas dinarías cualidades de su mujer solo vio un medio para atraerlo, y en sus propios méritos, se

tiempos la creacion de sociedades científicas, no ya simplemente económicas y artísticas, en las que parece haberse concentrado gran parte de la vida nacional; pero en pocas pueden los padres de familia confiar de un modo espontáneo mientras no haya seguridad reiterada de que en ellas será lema constante la proclamacion de los principios religiosos que nos informan como regla de conducta y atributo esencialísimo. Tal cualidad reviste en grado máximo la institucion de que nos venimos ocupando. Allí la religion; allí los principios que informan la vida es lo primero y no lo único, porque á su lado, y en compaginacion con ello, otra seccion, la bella literatura, encuentra tambien docentísima manifestacion; á su lado, al lado de lo que constituye esta parte de la enseñanza, destinada á ser piedra de toque para la inteligencia, figura lo recreativo, que afecta al sentimiento y tiende á despertar en el alma delicadísimas emociones, penas de unción y dulzura.

Pero hay más. Las hermanas Terciarias de San Francisco no podían olvidarse que la vida, que la niña necesita saber todo aquello que en tan valiosa intervencion constituye un más cumplido y necesario laborioso y provechoso. La niña trabaja; la niña sabe; es necesario que trabaje; y cómo va á cumplir indispensable precepto si desconoce aquellas más rudimentarias ocupaciones que son menester para tal propósito?

Hé aquí por qué constituye parte no trivial del compendio que se han propuesto estas buenas Hermanas, eso que bajo el gráfico nombre de *labores* es para la mujer de necesidad imperativa, al menos de revelante utilidad. Así, la religion, la ciencia, el arte recreativo y las materias que constituyen la enseñanza de la niña de hoy, crisálida tierna que al agitarse de la vida vendrá á ser elemento utilísimo para la sociedad y para la familia; todo tiene allí campo de exposicion, derrotero libre y expedito.

Con tan eximio carácter, este colegio no debe, no puede morir. Llor á Dios se propone, y nosotros, todos nosotros, debemos, bajo concepto de ninguna tolerancia que retroceda en su ruta, á un santo fin se propone.

Es imperioso que los padres, que los de familia vean, visiten, se enteren de todo lo que se relaciona con el colegio; el interés de sus hijas no es cosa indiferente; indiferencia grande sería conocer en Santander algo bueno para ellos y sus hijos y desatender la felicidad de estos, desatendiendo nuestros consejos, inspirados en el santo amor de Dios.

Estas pobres religiosas tratan—en su humilde esfera—de sostener en parte esta sociedad que se derrumba. Congregadas para un fin piadoso, Dios, padre de piedad, las amparará. Mas ¡ay! que la vida moderna, incrustada en lo material, es muy mala; que el abandono es la muerte, y la muerte de ese

colegio sería mal evidéntísimo en una ciudad como Santander, donde tanta juventud como hay necesita guía é indicacion segura para no caer y precipitarse. Y si faltando el principio de la *caridad*, encerrándonos en personal egolatria, nada hacemos por las que tanto hacen y quieren hacer por semejantes nuestros, ¿cual será el resultado de tan criticable adopcion? Fácil es suponerlo, pero seguramente nada bueno ni propio.

Por eso nosotros no hemos podido menos de amoldarnos á esta actitud para decir á todos los que crean (como nosotros creemos) que la juventud cristiana salvará al mundo, que se acuerden de esas Hermanitas que en la calle de Calderon háñse establecido; que no las olviden, que las tengan presentes, que las otorguen su apoyo.

¡Ah, Santander, Santander! Nosotros hemos visto tu piedad reiterada en ocasiones múltiples. Varias, muchísimas veces hemos tenido ocasion de verlo confirmado con gráficos hechos. Una vez más se acude á tu iniciativa. No desatiendas los ruegos fervientes de almas piadosas.—C. A.

¡No sabemos como lo puede sufrir!

Porque se necesita tener un corazón de peña berroqueña para no ceder ante los ataques que diariamente está recibiendo el señor Pidal.

Manteamiento más grande, no le ha recibido ministro alguno desde que en el mundo existen ministros.

Con Pidal todo el mundo se atreve, pero no así como se quiera; le acometen y le dejan hecho una lástima, sin un hueso sano. No hay periódico, ni político alto ó bajo que no vapuleen de lo lindo al pobre ministro de Fomento.

Es una ganga tenerle en el gobierno; y es una ganga para sus compañeros de gabinete, porque todos aparecen *hermosotes* al lado de él, por muy feos que sean, y eso que lo son mucho. Y es una ganga para los periódicos de oposicion, porque Alejandro, el minúsculo, con sus exabruptos, con sus visibles contradicciones, con su carácter bilioso y con... hasta con sus patillas, presta materia abundante para largos artículos unas veces en serio, otras en broma, y otras en bufo, porque hasta lo bufo anima y da vida y calor el baqueteado ministro Pidal y Mon.

Y ha sido tan asendereado que á nosotros, apesar de ser enemigos suyos, nos causa ya lástima por tantas caídas dadas al golpe fiero de los que con él se ensañan; y dispuestos estamos á dejarle, si promete una sola cosa: retirarse á la vida privada, de la que no debió salir nunca.

Y creanos, el día que abandone la política ganará mucho el país, que se verá libre de un hombre funesto y ganará tambien el Sr. Pidal, que adquirirá la paz y sosiego que hoy no puede gozar el que innumera-

bles pruebas tiene dadas de negra y repugnante inconsecuencia.

De seguro que el ministro de Fomento, si resto de pudor político tiene, antes de contestar á la catilinaria de Bedoya hubiera preferido no ser ministro: se acordó de seguro de los que allá en Asturias, beben en tranquilo retiro el zumo de la manzana sin envidiar los dorados galones de la cascaca que visten los que gobiernan á la nacion española.

Porque miren ustedes que el discurso de Sanchez Bedoya debió hacer al Sr. Pidal un efecto terrible.

Mayor que pedrada en ojo de boticario. Más efecto que la descarga de cien baterías eléctricas.

En fin, para formar una idea aproximada, léase lo siguiente, que cuenta un periódico:

«Poseído de verdadero delirio se levantó á hablar el Sr. Pidal, cuyos gritos, cuyas exclamaciones guturales, cuyos rápidos movimientos y descompuestas actitudes contrastaban con el reposo y el aplomo con que había hablado el Sr. Bedoya, que, en medio de sus censuras, guardó siempre una forma cortés y gallarda, que no imitó el señor Pidal.

No hablan los ministros, ni se habla desde el banco azul como habló ayer el jefe de la Union Católica, ni se descende, como el Sr. Pidal ha descendido, á la arena de las personalidades y de las recriminaciones de bastidores.

Nada concreto ha contestado á los cargos del señor Bedoya: todo se le volvió increpar á las minorías, que nada le decían, y encerrarse en ese confuso comodín que ha adoptado de que no ha abdicado ninguno de sus principios, y que está completísimamente conforme con todos los ministros y con lo dicho por el Sr. Cánovas respecto á la cuestion de Italia. Lo cual será verdad porque lo dice S. S., aunque nos parece á todos la union de la luz con las tinieblas.»

Y no copiamos más, porque con esto basta y sobra.

Pero, ¿quién tiene la culpa que al ministro le sucedan tales cosas? Pues él mismo, que con su política de balaucon quiere hacernos á todos comulgar con ruedas de molino, haciéndonos creer cosas que ni los chinos las creerían.

¡Asegurar que nunca ha abjurado de sus principios!

Esto ni la abuela más inocente lo cree; que eso, de manera tan descarada, á la faz de la nacion, se diga, es el colmo del atrevimiento, subleva el ánimo tranquilo y no es extraño que produzca discursos violentos en las Cortes y violentos artículos en los periódicos y violentas escitaciones en todos los españoles, que hemos visto al Sr. Pidal caminar de inconsecuencia en inconsecuencia, de contradiccion en contradiccion, asentando hoy principios para mañana vulnerarlos, así en religion como en política.

No puede ser; de esa manera no se acalla la voz de la prensa que en el presente caso es la voz del pueblo español, que unánime pide y exige más formalidad en los que pretenden pasar por grandes figuras de un partido.

Y el Sr. Pidal, de seguir así, siendo ya el caballero de la triste figura, será pronto el caballero político que se nos ha de presentar como tipo inconsecuencias más repugnantes.

#### MENTIRAS ILITERARIAS.

¿De quién ha de ser lo que vamos á copiar?

De nadie más que del papel local y bilateral, es decir, de dos lados: risible el uno y el otro llorable.

¡Allá va!  
«Dícesenos que el célebre cura de Rasines se negó hace unos días á casar á un vecino de aquella localidad, fundándose en que, por consejo del mismo, había dejado de pertenecer á la congregacion de las Hijas de María una jóven muy linda del mencionado pueblo.

Parece ser que el párroco de Gibaja, tan pronto como tuvo noticia de este hecho, se prestó á realizar el mencionado matrimonio, verificándose en medio de los más atonadores aplausos dirigidos al párroco de Gibaja, y duras censuras á su colega el de Rasines.»

Pero ¿á quién correspondía autorizar y bendecir el matrimonio? ¿Al párroco de Gibaja? Pues hizo bien el de Rasines, negándose á intervenir en el acto. ¿Al de Rasines? Pues entonces, de fijo que el de Gibaja no administró el Santo Sacramento de que se habla. A menos que le autorizara el de Rasines, caso en el cual no dificultó este señor ni trató de impedir la boda... Pero, no hemos de cansarnos en demostrar que la noticia es una *sándia* mentira, ó que tiene ella de verdadera tanto como de sintáxis el párrafo en que se cuenta. Párrafo del cual no resulta quien es el *mismo del consejo*, si el virtuoso y dignísimo (*pese á quien pese*) señor Cura de Rasines, ó el vecino de que allí se hace mencion. Sin contar con que «el párroco de Gibaja autorizó el matrimonio entre aplausos al párroco de Gibaja»; ni con dos *estes* y otros *gazapos* gramaticales del párrafo copiado.

No sabes, sinalagmática, respetar á ningún cura; ni lo que es literatura ni una jota de gramática.

Del propio cosechero.  
Y sobre lo mismo.  
Sino que es ¡poesta! ó berzas ó lo que sea...; lo siguiente:

«Aquel cura de Rasines, que tan famoso se ha hecho enseñando la doctrina á las chicas de salero, se negó á casar á un mozo, por cuyo impío consejo en las Hijas de María no entró una jóven del pueblo. Hizo muy bien el presbitero castigándole por eso ¡y si la chica era guapa fué demasiado benévolo!»

Sino que.  
Aquí eres tú, pero tú solo á quien puede llamarse bene... bolo  
Dirás, *Voz embustera*, que esta copla no es buena, pero, tontuela, tampoco es peor que las tuyas.

Las cuales son, por cierto muy cultas, tan culta, como cultas eres tú.

Que consisten tus *cultururas*, palabra con que te esponjas,

ferioridad reconocía aun el día anterior, el natural esfuerzo y conquista de la razon humana: por último al pacífico triunfo que pensaba Amparo ganar sobre su alma, llamó la guerra sorda y desleal, tramada contra su libertad.

No contento con pensar todo esto, se lo manifestó con tremenda dureza á su mujer, la cual, dispuesta siempre hasta sacrificarse, se echó á sí sola la culpa de haber sido causa de la reaccion de Emilio, por haber dejado traslucir demasiado pronto sus esperanzas; mas no por eso fué menos vivo su deseo de reducir á su marido al buen camino, ni sus oraciones fueron ménos fervorosas, ni su conducta dejó de resplandecer tan pura, y aun más pura que nunca, de toda sospecha que hubiera podido recaer sobre sus creencias; en su vida, desde entonces se vió aumentarse en todo su tenor de vida, la mansedumbre, la gracia y la agradable serenidad que la hacían captarse las voluntades de todos.

Dios no quiso privarla enteramente del fruto de esta acertada conducta. El golpe estaba dado indudablemente; Emilio hacia mucho tiempo

se había empeñado en una lucha de resistencia orgullosa, peor mil veces que su anterior indiferencia.

Con todo, pasada la mala impresion de los primeros días, en nada se alteró el cariño que profesaba á su mujer.

Reflexionando á sangre fría, y viendo como se conducía para con él, y para con todos, aquella angelical criatura, parecía una sacrilegio concebir la menor sospecha acerca de su buena fé; y no pudiendo considerarla como impostora, limitóse á calificarla desdeñosamente de ilusa; pero hallaba á esta ilusa tan amable y tan discreta, que se resignó de buen grado á ser feliz con ella, viviendo en paz y conyugal armonía.

Sin embargo, dos nubes aparecian en el horizonte de aquella felicidad. Emilio conocía muy bien que su desdichado amor propio le alejaba de aquello mismo que habría establecido entre Amparo y él una reciprocidad de sentimientos y de esperanzas, que hubieran acrecido su comun felicidad.

Y por lo que á ella hacia, como expresar el

mentarlo santificándolo; y era la conversion de Emilio, que continuaba obstinado en su diferencia. La pobre Amparo había llegado ya á punto de que, no viendo ninguna probabilidad humana, esperaba solo en la misericordia de Dios. Sin embargo, repito que nunca habían sido tan felices.

Los placeres de la tierra se asemejan á un cuadro, cuyo mérito, por grande que sea, parece aumentarse recortado por las líneas del marco en que una mano diestra y hábil ha sabido encerrarlo. A la vista del magnífico panorama que ante sus ojos se extendía, viéndolo incesantemente á un lado el mar con sus grandezas, con sus encantos indefinibles y hasta con sus peligros mismos, que parecen hacerlo más sublime, y al otro, cobijadas por el monte en cuya ladera pendían decirlo así, las casas de la aldea, como nidos de golondrina, y en la falda y la llanura desparramadas en confusion caprichosa, sintieron circular nueva vida por sus venas, gracias á la brisa del mar que, como el aire de las montañas, como el aroma de las flores, parece infundirnos

en calumniar á las monjas, y á presbíteros y á curas.

Y todavía hemos de contar algo del periódico de Anton, no de Anton el de los Cantares, sino de Anton el de los mausúlios.

El cual periódico (¿) no ha dicho, ¡qué va á decir! que resultó filfa lo de la monja emparedada de Barcelona.

Pero no importa; ¡era tan estúpida y tan inverosímil la fábula, á que dió aire el papel Ragoliano, que las gentes que tienen algún adarme de buen sentido se olieron la calumnia y, los menos avisados pusieron la noticia en cuarentena!

Y ayer se descuelga *La Voz de mausúlio* reproduciendo la noticia de que una madre, transida de dolor y todo, no puede sacar á su hija de un convento de Figueras, donde la han metido... no dice quiénes el organillo del que convirtió á Milton en escultor de Venus.

Y al noticia, que de fijo no cree, aunque pretende hacerle creer á los bobos de sus lectores, pone por comentario el papelucho de Anton el de los mausúlios un chiste que duplica la calumnia.

Y escribe ese chiste en letra bastardilla, para que no tenga nadie necesidad de sacarle la punta, sino que desde luego se vea que es un chiste grosero, obsceno, pornográfico.

Es decir, chiste de esos á que ya está hecho el paladar de los lectores del papel Ragoliano.

Porque gracias cultas, delicadas, discretas... son manjar prohibido á esos desdichados lectores.

Que ya deben conocer la *virtufobia* de su periódico.....

Y sus ingeniosos chistes; porque la verdad es, *Voz* caberosa ó de las cabernas (cuidado con las erratas, señores cajistas) de D. Pedro el de las Botas, que con tus luces de candil, ¡se te ocurre cada chiste desde el día en que vestiste, por vez primera, el mandil!

También dice ayer *La embustera*; «Conforme con lo que decíamos en nuestro último número, en el tren-correo de ayer salió para Madrid el señor gobernador civil de esta provincia, don Ismael Ojeda, acompañado de su apreciable señora y hermosa niña.

Hallábanse en el anden un sinnúmero de personas, entre las que recordamos al señor secretario, don Ubaldo Azpiazu; al señor delegado de Hacienda, don Joaquín Urrengoechea; á don Martín Vial, alcalde de esta población; á los diputados provinciales señores Iñástegui y Pedraja, al jefe de Fomento, señor Aldaz; varios empleados de este gobierno, y algunos particulares y periodistas.

Tuvimos ocasión de oír al señor Ojeda que se despedía de todos sus amigos con las palabras de «hasta primeros del próximo Marzo.»

Y el papel de Anton el de los mausúlios lo creyó á piés juntillas. Por eso cuenta que acudieron á despedir al Sr. Ojeda un sinnúmero de personas, cuando apenas le despedieron veinte, y casi todas del elemento oficial. En el que, tal vez, no estaría mal incluida la representación de *La Voz*. Por cierto que al verte allí y al leer el párrafo copiado, se cree por la generalidad de las gentes que tú, *Voz* fastidiosuela, cuentas con que volverá D. Ismael.

Que al que puede imponer multas jamás calumnias ni insultas.

Noticias

El Correo de Cantabria de ayer, dice lo siguiente:

«El director de LA VERDAD, D. Salvador Morales, enfermo desde hace algunos días, ha experimentado un notable alivio.

Nos alegramos de todas veras y deseamos el completo restablecimiento de nuestro estimado compañero.»

Es cierto que nuestro querido director se halla enfermo desde hace algunos días, pero su enfermedad no ha ofrecido gravedad afortunadamente, y ayer pudo ya salir de casa y darse un corto paseo, abrigando la esperanza de que en breve plazo podrá volver á ocuparse en los trabajos de nuestro diario, cuya redacción agradece al Correo, lo mismo que al Progreso de Santander, los nobles sentimientos y deseos que expresan en favor de nuestro buen amigo.

El domingo, lunes y martes, se celebrará en la capilla de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados un solemne Tríduo.

A las cuatro y media de la tarde se expondrá S. D. M. se rezará la estación mayor, rosario, cánticos y Reserva.

El último día á las diez de la mañana, habrá misa solemne con exposición, quedando S. D. M. expuesto hasta la Reserva de la tarde.

En los tres días predicará el presbítero don Adolfo Bárcena.

El Ilmo. Sr. Obispo ha concedido 40 días

de indulgencia á todos los fieles que asistan á cada uno de estos ejercicios.

El domingo terminó el ayuntamiento de Zaragoza los repartos de pan y raciones á los jornaleros faltos de trabajo. El tiempo ha mejorado y los braceros vuelven á su faenas. Los 1.300 ocupados en obras municipales, irán siendo despedidos en los próximos días.

Se dice que en el mes de Marzo próximo actuará en nuestro coliseo la compañía que dirige el distinguido primer actor don Wenceslao Bueno, de la que formarán parte los actores Mejejo, padre é hijo.

Hoy llegará á esta ciudad en el tren-correo la estudiantina de Valladolid. Por la noche dará algunas serenatas.

Hoy, de ocho y media á nueve de la noche, saldrá á inaugurar el carnaval la sociedad *El Cencerro*.

La Plaza de la Constitución será uno de los primeros puntos que visite.

Por el tipo de tasación adjudicó ayer la Comisión provincial á D. Antonino Cano el remate para la construcción de barreras y paredes en los trozos 2.º y 3.º de la carretera de San Miguel de Aras al puente de Carasa.

Está anunciado que mañana 15 del actual tendrán los señores Hermanos de la Vela la función religiosa que vienen celebrando en Consolación á las cinco de la tarde todos los terceros domingos de mes.

Estará de manifiesto S. D. M. y predicará el Reverendó P. Antonio Minervino, de la compañía de Jesús.

El P. Director ruega encarecidamente á todos los hermanos asistan á esta función que indudablemente se ha de ver concurrida por el fin que tiene de desagrar al Señor y celebrarse en un día en que tantas ofensas recibe.

Tríduo de desagrarivos.

En la capilla del Asilo del Santísimo Redentor habrá los tres días de Carnaval una función religiosa á las cuatro y media de la tarde, estando durante ella de manifiesto S. D. M.

Telegrafían de Granada que en Sierra Tejada se ven, durante la noche, resplandores y humo, que parecen augurar la aparición de un volcan en aquel punto.

El bergantín español *Asuncion de Nuestra Señora* ha naufragado en el viaje de Frontera (Méjico) á Nueva York.

Segun el *Carbayon* de Oviedo, más de 16 millones de reales lleva invertidos el marqués de Comillas en la adquisición de los cotos mineros de Aller, en la ampliación y establecimientos de vías férreas para explotarlos y en la construcción de edificios. Parece que trata de crear en Ujo una población obrera de gran importancia, con viviendas para centenares de familias, que tendrán de balde médico y medicina, así como impedirá que allí se establezcan tabernas. También construirá una fábrica de aglomerados para aprovechar el carbon menudo; esto, aparte de otros varios proyectos que han de contribuir altamente á la prosperidad de la industria asturiana.

Una estadística arroja la suma de 6.760,637 francos como el total de los legados y donaciones á obras católicas hechos en Italia durante los seis primeros meses del corriente año.

En esta suma figura la Lombardía por francos 2.478,220, y el Piamonte por 2.289,512 francos.

Hé aquí la inversion de los 6.730,637 francos.

La mayor parte, ó sean 3.145,158 francos, han sido distribuidos entre los hospitales; entre los asilos de infancia 759,614; 638,523 entre las congregaciones caritativas; 412,695 para las asistencias de los pobres, y 141,513 para las escuelas.

La guerra con el Madhi.

CÓMO CAYÓ KHARTUM.

Han llegado al campamento inglés cinco naturales que estaban en Khartum cuando la plaza se entregó al Madhi.

Dicen que los rebeldes penetraron en la ciudad por la traición de dos bajás egipcios que habían sido castigados por Gordon hace algun tiempo.

Uno era Feraz-bajá, encargado de los baluartes, segun anunció nuestro corresponsal. El otro bajá á quien el general Gordon habia dado el mando de los vapores de su escuadrilla. Ambos se entendieron con el Madhi para entregarle la ciudad cuando este dijese. La partida de cuatro de los vapores de Gordon para ponerse en comunicación con el ejército inglés de socorro, debió ser la señal para poner por obra el plan convenido.

La noche del 26 de Enero fué la señalada para la entrega. La oscuridad era grande. Los conjun-

tos aguardaron á que Gordon se retirase á descansar, é inmediatamente Feraz bajá dió orden para que las tropas se reconcentrasen en los muelles para ser trasladadas á un extremo de la plaza, donde dijo era de temer un ataque del enemigo.

Las tropas se embarcaron á bordo de tres de los vapores, y mientras el otro bajá traidor las dirigía, en efecto, á un extremo de la plaza, Feraz bajá abrió la puerta principal de la ciudad por el lado de tierra y penetraron en Khartum las hordas del Madhi.

Dos de los naturales afirman que el general Gordon fué muerto. Los otros tres están unánimes en asegurar que el general Gordon se refugió en la fortaleza con algunos soldados fieles y con todas sus municiones.

El teniente Stuart, único oficial que hasta ahora ha vuelto al campamento de la expedición que fué con el coronel sir Charles Wilson á reconocer á Khartum, dice que como el fuego que la ciudad hacia á su vapor era tan vivo, no pudo enterarse bien del estado de la plaza.

Vió las calles llenas de gente que agitaba banderas y gritaba poseída del mayor entusiasmo. No le queda duda de que, cuando ménos, la parte principal de la ciudad está en poder del Madhi.

Los vapores que llevaba en su reconocimiento el coronel sir Charles Wilson eran dos. Al regreso de Khartum los dos estuvieron á punto de ser cogidos por los insurrectos junto á la Sexta Catarata. La situación llegó á ser tan crítica que parlamentaron con los rebeldes para la entrega.

Solo les salvó la circunstancia de que los enemigos quisieron consultar con el Madhi sobre las condiciones de la rendición de los dos vapores. Mientras volvian los mensajeros llegó la noche, y gracias á la oscuridad pudieron los vapores deslizarse río arriba sin ser vistos.

Su desgracia fué, sin embargo, tan grande que en las corrientes, á sesenta millas de Khartum, uno de los barcos encalló en la orilla y el otro embarrancó en una isla, en medio del Nilo, veinte millas más allá.

Entonces se embarcó en un bote el teniente Stuart con tres soldados ingleses y algunos naturales de Khartum, y despues de varias horas de navegacion llegó al campamento inglés.

Fué portador de la primer noticia de la caída de Khartum.

En la Calleja de Arna, número 25, 2.º, derecha, hay una familia desgraciada porque además de estar enfermos algunos de sus individuos, está en la mayor indigencia.

Desearíamos que los caritativos corazones acudieran á su socorro.

Mala sangre ha hecho criar al *Boletín de Comercio* el estado que publicamos antes de ayer y del cual resulta que LA VERDAD es el periódico de Santander que paga la mayor cuota por derechos de timbre. Y como nuestros datos son verdaderos y constan oficialmente en los centros correspondientes, el *Boletín* para probar que tiene mayor circulación que nuestro periódico, observa que el tamaño de este es mayor que el suyo y que cada resma de LA VERDAD pesa más que cada resma del *Boletín*. Pero no tiene en cuenta el disgusto periódico que él se publica muchos más días que LA VERDAD, porque LA VERDAD santifica todas las fiestas, cosa que no hace el *Boletín*. Al cual no se le oculta esto ni otras cosas que por hoy callamos.

De modo que ya alcanza aquel diario que sus observaciones se destruyen con otras, con lo que no puede evitar la consecuencia lógica del estado, que tanto le mortifica.

Acude, pues, á un recurso extremo, que no le favorece cosa. Porque dice que hace el cálculo suponiendo que LA VERDAD imprime todos los ejemplares que timbra. Hace bien en suponerlo; ni por las mientes nos pasó nunca timbrar lo que no hemos de imprimir, cosa que nos parece *archiboba*, hasta despues de saber que al *Boletín* le ocurre que eso puede hacerse; y sus motivos tendrá el prudente periódico para que eso le ocurra.

Dice un periódico de Madrid:

En las presentes circunstancias en que la escasez de trabajo preocupa los ánimos, son de gran interés los siguientes datos sobre obras particulares, datos que como oficiales nos han facilitado:

Durante el año de 1883, el Ayuntamiento ha espedido en el interior, ensanche y estraradio 295 licencias de construcción y 20 de aumento de pisos; y en el año de 1884, 316 de construcción y 26 de aumento de pisos, resultando por consiguiente un exceso á favor de 1884 de 21 construcciones y seis aumentos de piso.

Acerra de la paralización de expedientes de construcción, de cuyo asunto se han ocupado algunos periódicos, resulta segun los datos que tenemos á la vista lo siguiente:

Expedientes de construcción cuyas licencias están concedidas pero que no se han espedido por no haberse presentado los interesados á satisfacer los derechos correspondientes, 43; expedientes de obras menores cuyas licencias no se han

espedido por la misma causa, 72; expedientes que están paralizados por no haber presentado los solicitantes los planos de edificación, 32; expedientes en tramitación, 34.

El Ayuntamiento ha dado y continúa dando preferencia en el despacho de sus asuntos á estos expedientes; no obstante, nos consta que el señor alcalde ha dirigido en el día de ayer una circular á los arquitectos municipales é ingenieros de las vías públicas para que despachen sin pérdida de momento cuantos asuntos de esta índole se les remitan á su informe.

TELEGRAMAS.

Londres 11.—El Times insiste esta tarde en la necesidad de establecer en el Sudan Oriental un gobierno estable, sometido á la influencia directa de Inglaterra.

Añade que la Gran Bretaña no puede enviar un ejército á Khartum para abandonar despues la plaza.

París 12.—Se trata de reunir en breve una conferencia internacional sanitaria para acordar medidas ante la eventualidad de que se reduzca el cólera esta primavera.

Londres 12.—El general Graham ha sido nombrado jefe de la expedición inglesa que ha de desembarcar en Suakin y que se está organizando á toda prisa.

El general Greaves será el jefe de Estado Mayor de dicha division.

Se activan los aprestos militares. Se trabaja noche y día en los preparativos de la expedición que va á salir para el Mar Rojo.

Han sido fletados varios vapores mercantes. Las Palmas (Gran Canaria) 11. (Por el cable de la Compañía Nacional Española).—Se acaban de recibir noticias del Rio Ouro.

Adelanta la construcción de almacenes de depósito. Aumentan las transacciones con los indígenas.

La compañía establecida allí ha remitido un barquito cargado de ganado lanar.

Todo hace creer que el nuevo territorio sometido bajo el protectorado de España reportará grandes ventajas al comercio del país.

BOLSA.

Cotizacion del dia 13.

Deuda interior perpétua.	62,70
Amortizable.	77,35
Billetes hipotecarios de Cuba.	88,30

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Nervion, 275 ts., c. Aguirre, de Bayona con 2.500 tablas á los Sres. Pardo y compañía; 30 457 id. á D. T. Gomez; 31 bultos drogas á D. R. Lecuna; 4 id. id. á D. A. Moran, y 5 id. id. á D. L. Rivero.

Id. Vizcaino Montañés, 180 ts., c. Zarraga, de Bilbao con 5 cajas chorizos á D. I. Gonzalez; 12 id. conservas á D. G. Teran; 31 fardos papel á D. A. B. Perez; 1.000 tablas á la órden; 189 bultos hierro á los Sres. Villaoz y Maruri; 20 fardos sacos á los Sres. Hijos de Gurtubay, y 50 sacos café á D. S. Ceballos.

Id. Yurre, 227 ts., c. Landen, de Bergen con 80.000 kilgs. bacalao á los Sres. Hijos de Gurtubay y 263 069 id. id. á la órden.

Id. Linden, 627 ts., c. Brom, de Sunderland con 1.248.450 kilgs. carbon á D. S. Aguado.

PARA LOS GANADEROS.

Desde el dos de Marzo está abierto el puesto de sementales de los caballos andaluces y garafiones en Torrelavega. 54

A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO.

Vinos soleras de Jeréz y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO. 41

CALLE DE BÚRGOS, NÚM. 34.

Carne de vaca á 66 céntimos. Idem ternera de pierna y chuletas con hueso, á 80 céntimos.

Idem sin hueso, á 112. 8

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.

Fajos para cielos-rasos. Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.

Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.

En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul. 39

Imprenta Católica, Fuente, 18.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPANIA

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ. Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

- LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.
- LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.
- AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.
- NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.
- SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino. El vapor-correo

HABANA,

se continuará á salir de este puerto el dia 20 de Febrero.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

LA SANTA BIBLIA

VULGATA LATINA

su traduccion al español por el Ilmo. Dr. D. Felice Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Scio de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobacion del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dará á luz desde el 1.º de Enero próximo en adelante, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razon al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, segun los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripcion en 15 de Febrero. Desde dicho dia se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripcion.—En la administracion de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales. En Santander en la librería é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puente, 16.

OBRAS

DEL LICENCIADO

D. SANTIAGO JOSE GARCIA MAZO,

MAGISTRAL QUE FUÉ DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL

(hoy metropolitana) de Valladolid

Conocidas son y leídas con avidez cada dia más creciente por todo el orbe católico las obras de este virtuosísimo cuanto ilustrado Sacerdote, gloria de la nacion Española; esto ha hecho que algunos editores extranjeros las hayan reproducido y circulen entre el público español ediciones furtivas é incorrectas, que denuncian y denunciarán siempre los herederos del autor, propietarios, á Dios gracias, de un tesoro envidiable y envidiado, advirtiéndole que solo son legítimos los ejemplares que lleven el sello de D. Juan de la Cuesta y el pie de imprenta de la misma casa, de la que es sucesor hoy el establecimiento tipográfico y librería católica de la Viuda de Cuesta é Hijos, en Valladolid, calle de Cantarranas, número 40.

Los precios de las citadas obras, que se hallan de venta en Santander en la administracion de LA VERDAD, Puente, 16, son los siguientes:

- CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA EXPLICADO, 8 reales en tela con planchas. El mismo, en edicion mayor, letra gruesa, 14 reales.
- ISTORIA PARA LEER EL CRISTIANO DESDE LA NIÑEZ HASTA LA VEJEZ, ó SEA COMPENDIO DE LA HISTORIA DE LA RELIGION, (5 tomos), 45 reales en pasta española.
- SERMONES predicados por el autor, precedidos de un preámbulo de Apuntes de Retórica, en pasta española.

DIARIO DE LA PIEDAD ó Breve Reglamento espiritual dirigido á un alma deseosa de su salvacion, medioreal en cartulina.

ambien se hallan de venta en esta librería la Biografía del ilustre Sr. Mazo, que escribió D. Domingo Diaz de Robles, al precio de 4 reales en rústica y 6 en media pasta.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo á las 9'55 mañana.  
Tren mixto, á las 3'35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4'40 tarde.  
Tren mixto, á las 9'50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9'20 mañana.	9'55 mañana.	4'40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3'05 tarde.	3'35 tarde.	9'50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1'45 tarde.	"	"	10 mañana.

  

CORREOS MARÍTIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.
Para las Islas Baleares.....	Domingo, Mártes y Viernes.
" " Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico.....	7, 20 y 27 id. id.
Islas Filipinas.	Vía de Barcelona
	Vía de Marsella..
El antepenúltimo dia id. id.	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.
Pqtes. franceses	Pará Puerto-Rico
Cuba y México... 22 de cada mes.	Ptos. del Pacífico. 26 id. id.

Servicio de raja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la administracion principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general é interior: los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estacion del ferrocarril á las 9'45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á la 1'30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7'30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificada, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telégrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera.

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero.....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon.....	8.45	3.30
Cespedon á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal.....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA MEXICANA

TRASATLANTICA

El nuevo vapor-correo

OAXACA,

de 1.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza.

clase 100 A. 1. en el Lloyds

CAPITAN LARRAÑAGA,

saldrá de Santander con escala en la Coruña, para

HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

el dia 20 de Febrero.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año.

Pasaje de entrepuente para la HABANA..... 150 pesetas.  
VERACRUZ..... 175 id.

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia.

El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de salida. Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en México. Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen derecho á recibir gratis de la Compañía en dicho puerto un billete de ferrocarril de tercera clase para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que tenga vía férrea el más cercano.